

1.- Geopolítica de la zona, papel de Taiwán y hostigamiento que sufre la isla por parte del régimen comunista de la RPC.

China nunca ha parado de ejercer presión sobre Taiwán y de tratar de intimidarnos en la esfera internacional. Desgraciadamente, son frecuentes los movimientos y maniobras militares del ejército chino, como el reciente envío, por décimo séptima vez en este año, y décima vez en el último mes, de aviones militares chinos al espacio aéreo de Taiwán con fines intimidatorios. Además, las continuas presiones del Gobierno chino para aislar a Taiwán en la comunidad internacional tienen como consecuencia más directa que no podamos participar de forma significativa en los principales organismos internacionales, especialmente en aquellos que dependen de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Nosotros estamos acostumbrados a convivir con las amenazas desde el otro lado del Estrecho de Taiwán. A principios del año 2019, el propio presidente chino, Xi Jinping, lanzó el mensaje de que China “debe ser y será reunificada”, en referencia a Taiwán, y que lo hará sin renunciar al uso de la fuerza. Su intención era imponer el llamado “principio de una sola China”, así como el de “un país, dos sistemas” al pueblo de Taiwán. Pese a ello, no hemos variado nuestra posición en lo que respecta a las relaciones a través del Estrecho de Taiwán, y continuaremos mostrando nuestro compromiso con el

mantenimiento de la paz y la estabilidad, así como con el actual estatus quo. Tal y como ha señalado nuestra presidenta Tsai Ing-wen en la toma de posesión de su segundo mandato, la paz, la igualdad, la democracia y el diálogo son las claves para las relaciones entre ambos lados del Estrecho de Taiwán. Y rechazamos firmemente la fórmula de “un país, dos sistemas” ejecutada en Hong Kong y que las autoridades de Pekín pretenden también aplicar a Taiwán.

2.- Visión de Taiwán actual: modernidad, vibrante economía capitalista, libertades civiles y políticas, derechos humanos. Contraste con China especialmente tras el XIX Congreso comunista.

Pese a nuestra falta de reconocimiento a nivel internacional debido a las presiones de China, Taiwán es hoy un estado soberano e independiente, y se ha convertido en una de las principales economías del mundo. Nuestra sociedad es libre, plural y vitalista y nuestro sistema político es modelo de democracia. Elegimos a nuestros presidentes en un proceso de elección directa, y del mismo modo elegimos a los miembros de nuestro Poder Legislativo. Somos considerados como uno de los países más seguros del mundo, con una tasa de criminalidad extremadamente baja. En materia de derechos civiles y libertades, estamos a la cabeza de Asia. Una buena prueba de ello es que hemos sido el primer país asiático en aprobar una ley que permite el matrimonio entre personas del mismo sexo. El pueblo taiwanés y su Gobierno tienen por bandera valores tales como la libertad, la democracia, el estado de derecho y los derechos humanos, así como los principios básicos de honestidad y transparencia.

3.- Situación diplomática tras la pérdida de varios países que reconocían a la ROC. Esto crea angustia entre los pro-taiwaneses. ¿Qué podemos hacer en nuestros países para contribuir a la causa de la ROC?

Desde el punto de vista diplomático, China ha dirigido su presión hacia nuestros países aliados para obtener así su reconocimiento, especialmente en los últimos cuatro años, y ello ha provocado que siete países nos hayan dado la espalda, decisiones que hemos lamentado y condenado reiteradamente. Aún así, ello no nos impide seguir jugando un papel activo en la comunidad internacional, cooperando no solo con nuestros aliados diplomáticos, sino también con los países de ideas afines, como es el caso de España. Pese a no mantener relaciones diplomáticas con España, nuestra intención es la de trabajar juntos con el Gobierno español, sobre todo en objetivos que nos son comunes. Desde mi llegada a España en noviembre de 2018, he trabajado con empeño para dar a conocer España a los taiwaneses y Taiwán a los españoles, poniendo para ello el énfasis en el fomento de las relaciones comerciales, culturales y con los medios de comunicación y en mantener, en definitiva, unas relaciones sustanciales que sean beneficiosas para las dos partes. Siempre solicitamos y esperamos el apoyo de España, como de todos los países de la Unión Europea, a la participación de Taiwán en las principales organizaciones internacionales, y a la defensa de los

valores universales que compartimos, tales como la democracia, la libertad y el respeto por los derechos humanos, muy a diferencia de lo que ocurre en China.

4.- Cuál ha sido el secreto de la economía taiwanesa, una de las más libres y desarrolladas del mundo.

Taiwán es un país pequeño, escaso de recursos naturales, frecuentemente golpeado por desastres naturales y, por si fuera poco, contamos con un vecino ambicioso que no deja de presionarnos en la escena internacional. Tal vez el secreto del éxito del pueblo taiwanés reside precisamente en saber sobreponerse a las adversidades. Taiwán está considerado a día de hoy como la 18ª mayor economía del mundo. Según los datos de la Organización Mundial de Comercio (OMS) referidos a 2019, ocupa el puesto 17º del mundo tanto en exportación como en importación, y tenemos en la Unión Europea a nuestro quinto mayor socio comercial. Somos el quinto poseedor de reserva de divisas del mundo y, hoy por hoy somos miembro clave en la industria mundial de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC, 資通訊科技). Estamos considerados como la 11ª nación más competitiva del mundo, según el último informe de la prestigiosa escuela de negocios suiza IMD (Institute for Management Development 瑞士洛桑管理學院). Otros estudios anuales sobre las economías mundiales realizados por diferentes organismos internacionales muestran año tras año índices favorables a Taiwán, como son los referidos al índice de libertad económica, en el que Taiwán ocupa el 11º lugar, el de clima para inversiones, en el que

ocupamos el 4º puesto, y el de índice de facilidad para hacer negocios, en el que nos situamos en el puesto 15º.

5.- Visión desde Taiwán a la represión de HK y cuál debería ser la solución, ¿independencia de la región "especial" tal vez?

Nuestro Poder Legislativo ha emitido recientemente una declaración conjunta denunciando la promulgación de la Ley de Seguridad Nacional para Hong Kong, que pretende imponer un control total sobre la ex colonia británica, poniendo en riesgo el compromiso de autonomía adquirido en 1997 por un periodo de cincuenta años. Ello va claramente en contra de los derechos y libertades de los hongkoneses. Nuestro claro compromiso con los valores universales de libertad, democracia y derechos humanos nos hace estar claramente del lado del pueblo de Hong Kong, y nos impulsa a apoyar a los hongkoneses en la búsqueda de estos mismos valores, que van a quedar mermados con esta ley. Nuestra presidenta Tsai Ing-wen ha recalcado que Taiwán no puede permanecer impasible ante tal erosión de la libertad y los derechos humanos. No solo Taiwán se está oponiendo a esta ley: la propia Unión Europea ha mostrado su crítica al respecto, y ha señalado que con ella se corre el riesgo de socavar gravemente el grado de autonomía de Hong Kong. Por su parte, EE UU ha anunciado que restringirá la entrada de funcionarios chinos por amenazar la autonomía de Hong Kong, y ha anunciado que dejará de exportar material de defensa y alta tecnología a Hong Kong. Asimismo, ha advertido de que retirará el estatus económico

preferente que concede a la antigua colonia. Reino Unido, por su parte, está estudiando la concesión de pasaporte de ultramar a los hongkoneses nacidos antes del traspaso de soberanía en 1997. Nuestro Gobierno acaba de elaborar un Proyecto de Ayuda Humanitaria a Hong Kong y ha creado una Oficina de Servicios e Intercambios Taiwán/Hong Kong que, en respuesta a la ley impuesta por Pekín, proporcionará la ayuda necesaria a los hongkoneses que la soliciten.

6.- Visión desde Taiwán sobre los derechos humanos de disidentes de la RPC y de minorías étnicas (uigures...).

Taiwán es un país profundamente defensor de las libertades y los derechos humanos fundamentales, y nos preocupa especialmente todo aquello que se refiere a la falta de respeto por estos valores, tanto hacia la población en general como hacia las minorías étnicas. Hace tiempo que venimos exigiendo al gobierno de Pekín que ponga fin a sus habituales prácticas de detenciones arbitrarias y falta de respeto por derechos fundamentales. Numerosos informes emitidos por organizaciones tan prestigiosas como Amnistía Internacional, Transparencia Internacional, Human Rights Watch, Freedom House y el Observatorio Internacional de Abogados en Riesgo, entre otras, han alertado en los últimos años del evidente deterioro de la situación de los derechos humanos en China. Y lo mismo ocurre con la situación de las minorías étnicas y las religiones en China, entre ellas las comunidades musulmanas de Xinjiang, la población reprimida en el Tíbet y también los cristianos. Como en tantas otras cosas, Taiwán se sitúa en el extremo opuesto a China en cuanto a la libertad de culto. Mientras que en el continente las religiones son perseguidas, incluida la cristiana, Taiwán se caracteriza por una absoluta libertad de culto y por ser un país en el que las distintas religiones conviven en armonía, aportando diversidad a nuestra sociedad.

7.- Respuesta de Taiwán al Covid-19, que ha sido elogiada y ha funcionado mejor que en países con medidas liberticidas. ¿Cómo ha sido posible?

Yo resumiría el éxito de la gestión de Taiwán en cinco puntos: experiencia, rapidez de respuesta, aplicación de la tecnología, transparencia y colaboración ciudadana. Experiencia porque el duro golpe que supuso sufrir el brote del SARS en 2003 nos sirvió para estar preparados ante esta nueva crisis y reaccionar a tiempo. Rapidez de respuesta porque establecimos de inmediato el control de fronteras para evitar la llegada de casos procedentes del exterior. Aplicación de la tecnología porque hemos creado un efectivo Big Data para detectar posibles casos y recurrimos al control de cuarentenas mediante GPS. Transparencia porque hemos mantenido a la población informada en todo momento de las medidas a adoptar. Y colaboración ciudadana porque la población ha respondido con eficacia ante tales medidas necesarias. Un reciente informe del prestigioso Instituto Español de Estudios Estratégicos, del Ministerio de Defensa de España, afirma que Taiwán ha sido el país que ha reaccionado con mayor rapidez ante la crisis de la covid-19 en todo el mundo. Ello ha hecho que seamos capaces de controlar la pandemia, y que hasta la fecha los casos confirmados de la covid-19 en Taiwán sean solo *448*, de los cuales siete, lamentablemente, han fallecido. Además, Taiwán no se ha olvidado de los países que peor lo

estaban pasando ante la crisis, y en consonancia con nuestros lemas de “Taiwán puede ayudar” y “Taiwán está ayudando” hemos prestado asistencia humanitaria a un total de 88 países en el mundo mediante la donación de 51 millones de mascarillas, de las cuales medio millón han ido destinadas a España.